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 Gemeinde Rastede 
 Der Bürgermeister 

Rat 
 

N i e d e r s c h r i f t  
 
Gremium: Rat - öffentlich 
Sitzungstermin: Dienstag, 28.04.2009 
Raum: Genossenschaftsakademie Weser-Ems, Oldenburger Straße 118,  
                            26180 Rastede 
Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr 
Sitzungsende: 17:56 Uhr 
 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
Genehmigt und wie folgt unterschrieben: 
 
 
Vorsitzender: 
 
 
Bürgermeister: 
 
 
Protokollführer: 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S  
 

Anwesend sind:  
  
Ratsvorsitzender  
Herr Walter Steinhausen CDU  

ordentliche Mitglieder  
Herr Bürgermeister Dieter Decker CDU  

Herr 1. stv. BM Dieter von Essen CDU  

Herr Dieter Ahlers CDU  

Herr Walter Backhaus CDU  

Herr Matthias Decker CDU  

Herr Hans-Gerold Finkeisen CDU  

Frau Susanne Lamers CDU  

Herr Alfons Langfermann CDU  

Frau Corinna Martens CDU  

Frau Friedegund Reiners CDU  

Herr Hans-Dieter Röben CDU  

Herr Wolfgang Salhofen CDU  

Herr Wilfried Wefer CDU  

Herr Reiner Wessels CDU  

Herr Torsten Wilters CDU  

Herr 2. stv. BM Egon Düser UWG  

Herr Klaus Hillen UWG  

Herr Rainer Zörgiebel UWG  
Frau Evelyn Fisbeck FDP  

Herr Jürgen Haake FDP  

Herr Detlef Bredow SPD  

Frau Kerstin Druivenga-Kreitsmann SPD  

Herr Dieter Güttler SPD  

Frau Carmen Jürgens SPD  

Frau Sabine Koopmann SPD  

Herr Rüdiger Kramer SPD  

Herr Lars Krause SPD  

Herr Rainer Meyer SPD  

Frau Monika Sager-Gertje SPD  

Herr Werner Skirde SPD  

Frau Marie-Luise Weber SPD  
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Herr Michael Köver B90/Grüne  

Herr Gerd Langhorst B90/Grüne  

Frau Gudrun Oltmanns B90/Grüne  

  

Ehrenratsmitglieder  
Frau Marianne von Essen CDU  

Herr Gerd Meister SPD  

Herr Hans-Hermann Schlange SPD  

  

Verwaltung  
Herr Günther Henkel   

Herr Fritz Sundermann   

Herr Ralf Kobbe  Protokoll 

  

Gäste  
Frau Britta Lübbers von der Rasteder Rundschau   

Herr Wolfgang Müller von der Nordwest-Zeitung Rastede   

sowie 16 weitere Zuhörer    
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V E R Z E I C H N I S  D E R  T A G E S O R D N U N G S P U N K T E  
 
 
Öffentlicher Teil 
 
1 Eröffnung der Sitzung 

 
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Beschlussfähigkeit und der Tages-

ordnung 
 

3 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 16.12.2008 
 

4 Umbesetzung von Ausschüssen 
Vorlage: 2009/058 
 

5 Berufung von Feuerwehrkräften in das Ehrenbeamtenverhältnis 
Vorlage: 2009/042 
 

6 Verzicht der Durchführung einer öffentlichen Ausschreibung für die Wahl des Ersten 
Gemeinderats 
Vorlage: 2009/053 
 

7 Wahl des allgemeinen Vertreters des Bürgermeisters (Erster Gemeinderat) unter Beru-
fung in das Beamtenverhältnis auf Zeit 
Vorlage: 2009/054 
 

8 Straßenbenennung im Gemeindegebiet 
Vorlage: 2008/229 
 

9 Abschnittsbildungsbeschluss für den Ausbau Peterstraße 
Vorlage: 2009/022 
 

10 Aufstellung einer Außenbereichssatzung für den Ortsteil Delfshausen (Dörpstraat) 
Vorlage: 2009/039 
 

11 7. Änderung Bebauungsplan Nr. 6 E - Rastede Ortskern für einen Teilbereich an der 
Elisabethstraße 
Vorlage: 2009/037 
 

12 Darlehensaufnahme aus der Kreisschulbaukasse 
Vorlage: 2009/061 
 

13 Haushalt 2008 - Über- und außerplanmäßige Ausgaben 
Vorlage: 2009/067 
 

14 Bericht des Bürgermeisters 
 

15 Schließung der Sitzung 
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Tagesordnungspunkt 1 
 
Eröffnung der Sitzung 
 
 
Der Ratsvorsitzende Herr Steinhausen eröffnet die öffentliche Sitzung des Gemeinderates um 
17:00 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 2 
 
Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Beschlussfähigkeit und der Tages-
ordnung 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Der Ratsvorsitzende Herr Steinhausen stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Be-
schlussfähigkeit fest. Anwesend sind 35 stimmberechtigte Mitglieder. 
 
 
Der Rat beschließt: 
 
Die Tagesordnung wird genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 3 
 
Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 16.12.2008 
 
 
Der Rat beschließt: 
 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Rates vom 16.12.2008 wird genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
 



Niederschrift  
 

Seite 6 von 17 

 
Tagesordnungspunkt 4 
 
Umbesetzung von Ausschüssen 
Vorlage: 2009/058 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Keine Aussprache. 
 
 
Beschluss: 
 
1. Frau Monika Sager-Gertje wird als Ersatz für Herrn Dieter Güttler als Beigeordnete in den 

Verwaltungsausschuss entsandt. Stellvertreter von Frau Sager-Gertje wird Herr Güttler. 
 
2. Herr Dieter Güttler wird als Ersatz für Herrn Werner Skirde in den Kultur- und Sportaus-

schuss entsandt. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 5 
 
Berufung von Feuerwehrkräften in das Ehrenbeamtenverhältnis 
Vorlage: 2009/042 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Bürgermeister Decker würdigt in einer ausführlichen Laudatio die Verdienste im Feuerwehr-
wesen von Herrn Erwin Brumund und Herrn Klaus Schwarz. Er wünscht den neu- bezie-
hungsweise wiedergewählten Ehrenbeamten Herrn Thorsten Menke, Herrn Erich Bischoff, 
Herrn Jürgen Dörr und Herrn Kai-Uwe Addicks für die Zukunft viel Erfolg und überreicht die 
Ernennungsurkunden. 
 
 
Beschluss: 
 

• Herr Thorsten Menke wird erneut für die Dauer von sechs Jahren in das Ehrenbeam-
tenverhältnis als Ortsbrandmeister der Einheit Hahn berufen. 

 
• Herr Erich Bischoff wird erneut für die Dauer von sechs Jahren in das Ehrenbeamten-

verhältnis als Ortsbrandmeister der Einheit Ipwege-Wahnbek berufen. 
 

• Herr Erwin Brumund wird mit sofortiger Wirkung aus dem Ehrenbeamtenverhältnis 
als Ortsbrandmeister der Einheit Südbäke entlassen. 

 
• Herr Jürgen Dörr wird mit sofortiger Wirkung - unter Entlassung aus dem Ehrenbeam-

tenverhältnis als stellv. Ortsbrandmeister der Einheit Südbäke -  für die Dauer von 
sechs Jahren in das Ehrenbeamtenverhältnis als Ortsbrandmeister der Einheit Südbäke 
berufen. 

 
• Herr Jens Lüers wird kommissarisch, wegen noch fehlender Lehrgänge, als stellv. 

Ortsbrandmeister der Einheit Südbäke eingesetzt. 
 

• Herr Klaus Schwarz wird mit sofortiger Wirkung aus dem Ehrenbeamtenverhältnis als 
stellv. Ortsbrandmeister der Einheit Hahn entlassen. 

 
• Herr Kai-Uwe Addicks wird mit sofortiger Wirkung für die Dauer von sechs Jahren in 

das Ehrenbeamtenverhältnis als stellv. Ortsbrandmeister der Einheit Hahn berufen. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 6 
 
Verzicht der Durchführung einer öffentlichen Ausschreibung für die Wahl des Ersten 
Gemeinderats 
Vorlage: 2009/053 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Bürgermeister Decker führt aus, dass mit der Wahl des Ersten Gemeinderats die wichtigste 
personalpolitische Entscheidung in der laufenden Wahlperiode getroffen wird. Er unterbreitet 
entsprechend der Beschlussvorlage den Vorschlag, auf die Durchführung einer öffentlichen 
Ausschreibung für die Wahl zu verzichten und Herrn Henkel erneut für acht Jahre zu wählen. 
Er betont, dass Herr Henkel als überaus loyaler Mitarbeiter in der Vergangenheit großartige, 
kreative Arbeit geleistet und maßgeblich an der hervorragenden Entwicklung der Gemeinde 
Rastede mitgewirkt hat. 
 
Die Fraktionsvorsitzenden Herr von Essen, Herr Kramer, Frau Fisbeck, Herr Zörgiebel und 
Herr Langhorst sprechen Herrn Henkel ihr uneingeschränktes Vertrauen aus und bemerken, 
dass mit Herrn Henkel ein ausgezeichneter Fachmann gewählt werden soll, der mit innovati-
ven Ideen und Weitblick sowie einer engen und vertrauensvollen Zusammenarbeit mit den 
Ratsgremien die Entwicklung der Gemeinde positiv beeinflusst hat. 
 
Bürgermeister Decker ergänzt abschließend, dass er dem Rat den Wahlvorschlag aus voller 
Überzeugung unterbreitet und ausgesprochen dankbar ist, dass sich Herr Henkel wieder zur 
Wahl stellt. 
 
 
Beschluss: 
 
Für die Wahl des allgemeinen Vertreters (Berufung in das Beamtenverhältnis auf Zeit für die 
Dauer von 01.01.2010 bis zum 31.12.2017) wird von einer öffentlichen Ausschreibung abge-
sehen.  
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 7 
 
Wahl des allgemeinen Vertreters des Bürgermeisters (Erster Gemeinderat) unter Beru-
fung in das Beamtenverhältnis auf Zeit 
Vorlage: 2009/054 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Herr Steinhausen weist darauf hin, dass nach § 48 Abs. 1 der NGO bei nur einem Wahlvor-
schlag, sofern niemand widerspricht, durch Zuruf gewählt werden kann.  
 
Seitens der Ratsmitglieder wird keine geheime Wahl gewünscht, sodass Herr Steinhausen 
durch Zuruf wählen lässt. 
 
Herr Steinhausen stellt nach Auszählung der Stimmen folgendes Wahlergebnis fest: 
 
• Abgegebene Stimmen: 35 
• Gültige Stimmen: 35 
• Stimmen für Günther Henkel: 35 
 
Herr Steinhausen stellt fest, dass Herr Günther Henkel als allgemeiner Vertreter des Bürger-
meisters (Erster Gemeinderat) gewählt wurde. 
 
Herr Henkel erklärt, dass er die Wahl annehmen wird. 
 
 
Beschluss: 
 
Herrn Erster Gemeinderat Günther Henkel, geboren am 23.12.1961 in Oldenburg, wird durch 
Wahl für die Zeit vom 01.01.2010 bis zum 31.12.2017 unter Berufung in das Beamten-
verhältnis auf Zeit das Amt des allgemeinen Vertreters des Bürgermeisters (Erster 
Gemeinderat) übertragen. 
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Tagesordnungspunkt 8 
 
Straßenbenennung im Gemeindegebiet 
Vorlage: 2008/229 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Keine Aussprache. 
 
 
Beschluss: 
 
Die bisherige Straßenbenennung „Amalienstraße“ wird aufgehoben und durch „Cäcilienring“ 
ersetzt.  
 
Für den südlichen Teil des zweiten Bauabschnittes wird die neue Straßenbezeichnung „Ama-
lienstraße“ vergeben. 
 
Der dritte Bauabschnitt erhält die Straßenbezeichnung „Adelheidstraße“. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 9 
 
Abschnittsbildungsbeschluss für den Ausbau Peterstraße 
Vorlage: 2009/022 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Herr von Essen weist darauf hin, dass der Ausbau der Peterstraße dringend notwendig ist und 
mit der Baumaßnahme umgehend begonnen werden sollte. 
 
Herr Kramer bemerkt, dass die vorgesehene Abschnittsbildung ein faires und gerechtes Ver-
fahren ist, um die Anliegerbeiträge zu ermitteln. Er spricht sich ebenso wie Herr von Essen 
für eine zügige Umsetzung der Maßnahme aus. 
 
Herr Langhorst ergänzt, dass sich der vorgeschlagene Ausbau ohne Nebenanlagen analog zur 
Anton-Günther-Straße bewährt hat und auch künftig bei weiteren innerörtlichen Straßenaus-
bauprojekten verwendet werden sollte. 
 
Bürgermeister Decker betont, dass für den 13. Mai die Anliegerversammlung vorgesehen ist 
und, sofern keine gravierenden Bedenken kommen, die Arbeiten in den Sommerferien begin-
nen. 
 
 
Beschluss: 
 
Im Rahmen der Straßenausbaumaßnahme „Peterstraße“ wird beitragsrechtlich ein selbststän-
dig abrechenbarer Abschnitt zwischen dem Einmündungsbereich An der Bleiche / Peterstraße 
und dem Einmündungsbereich Peterstraße /Anton-Günther-Straße (Anlage1) gebildet. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 10 
 
Aufstellung einer Außenbereichssatzung für den Ortsteil Delfshausen (Dörpstraat) 
Vorlage: 2009/039 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Herr von Essen und Herr Kramer begrüßen, dass mit der vorliegenden Außenbereichssatzung 
12 neue Baumöglichkeiten zur Stärkung des Außenbereichs geschaffen werden. 
 
 
Beschluss: 
 

1. Die im Rahmen der öffentlichen Auslegung sowie der Beteiligung der Behörden und 
sonstigen Träger öffentlicher Belange (TÖB) gemäß  § 13 Absatz 2 und 3 Satz1 Bau-
gesetzbuch (BauGB) eingegangenen Stellungnahmen werden auf der Grundlage dieser 
Beschlussvorlage sowie der Sitzung des Ausschusses für Bau, Planung, Umwelt und 
Straßen vom 16.03.2009 berücksichtigt. 

 
2. Die bisherige Beschlussfassung und Abwägung wird bestätigt. 

 
3. Eine Umweltverträglichkeitsprüfung war nicht durchzuführen. 

 
4. Die Außenbereichssatzung für den Ortsteil Delfshausen (Dörpstraat) nebst Begrün-

dung wird gemäß § 1 Abs. 3 BauGB als Satzung beschlossen. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 11 
 
7. Änderung Bebauungsplan Nr. 6 E - Rastede Ortskern für einen Teilbereich an der 
Elisabethstraße 
Vorlage: 2009/037 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Herr Kramer betont, dass sich das vorgesehene Mehrgenerationenhaus hervorragend in die 
örtliche Umgebung einpasst und eine ideale Lösung für die zentrumsnahe Bebauung darstellt. 
 
 
Beschluss: 
 

1. Die im Rahmen der öffentlichen Auslegung sowie der Beteiligung der Behörden und 
sonstigen Träger öffentlicher Belange (TÖB) gemäß § 13a Abs. 2 Nr. 1 in Verbindung 
mit § 13 Absatz 2 und 3 Satz1 Baugesetzbuch (BauGB) eingegangenen Stellungnah-
men werden auf der Grundlage dieser Beschlussvorlage sowie der Sitzung des Aus-
schusses für Bau, Planung, Umwelt und Straßen vom 16.03.2009 berücksichtigt. 

 
2. Die bisherige Beschlussfassung und Abwägung wird bestätigt. 

 
3. Eine Umweltverträglichkeitsprüfung war nicht durchzuführen. 

 
4. Der Flächennutzungsplan wird gemäß § 13 a Abs. 2 Nr. 2 BauGB im Wege der Be-

richtigung angepasst. 
 

5. Die 7. Änderung Bebauungsplan Nr. 6 E – Rastede Ortskern für einen Teilbereich an 
der Elisabethstraße nebst Begründung wird gemäß § 1 Abs. 3 BauGB als Satzung be-
schlossen. 

 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 12 
 
Darlehensaufnahme aus der Kreisschulbaukasse 
Vorlage: 2009/061 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Keine Aussprache. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Aufnahme des Darlehens in Höhe von 47.500 € für die KGS Rastede (Aufstellung von 
zwei Klassenräumen in Containerbauweise) wird zugestimmt. 
 
Das Darlehen ist zinslos und wird in 20 Jahren zurückgezahlt, soweit sich der Landkreis, ein-
schließlich Rechnungsprüfungsamt und die Gemeinde sich nicht darauf verständigen, dass das 
Darlehen in dem gleichen Zeitraum zurückgezahlt wird wie der finanzierte Vermögensge-
genstand abgeschrieben wird. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 13 
 
Haushalt 2008 - Über- und außerplanmäßige Ausgaben 
Vorlage: 2009/067 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Keine Aussprache. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat nimmt Kenntnis von den in der Anlage aufgeführten über- und außerplanmäßigen 
Ausgaben in Höhe von jeweils ab 5.000,00 Euro.  
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 35 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 14 
 
Bericht des Bürgermeisters 
 
 
Bürgermeister Decker berichtet in einem ausführlichen Vortrag über die aktuelle Haushaltssi-
tuation sowie über bereits begonnene beziehungsweise vorgesehene Baumaßnahmen. Der 
Bericht ist als Anlage 1 der Niederschrift beigefügt. 
 
Im weiteren Verlauf werden seitens der Ratsmitglieder Verständnisfragen gestellt. 
 
Sanierung Kläranlage 
Herr von Essen hinterfragt, ob und inwieweit noch eine Konzeption für die Sanierung der 
Kläranlage im Ausschuss für Bau, Planung, Umwelt und Straßen erörtert wird. 
 
Bürgermeister Decker erläutert, dass bereits im Herbst 2008 eine Grobplanung vorgestellt 
worden ist, in der jetzt noch Details eingearbeitet werden müssen, bevor der Fachausschuss 
noch einmal beteiligt wird. 
 
 
Baugebiet Südlich Schlosspark 
Herr Langhorst bemerkt, dass sich die Wallhecke am Loyer Weg nach den begonnenen ersten 
Hochbauarbeiten in einem schlechten Zustand befindet. 
 
Bürgermeister Decker weist darauf hin, dass vorgesehen ist, entlang des Loyer Weg bis zur 
Schulbushaltestelle einen schmalen Fußweg anzulegen. Im Zuge dieser Arbeiten könnte dann 
auch die Wallhecke nachgearbeitet werden. 
 
 
Industriegebiet am Autobahnkreuz Oldenburg-Nord 
Auf Nachfrage von Herrn Langhorst erklärt Bürgermeister Decker, dass die vorgesehenen und 
notwendigen Kompensationsmaßnahmen im vorgegebenen Zeitplan liegen und bereits mehre-
re Ausgleichsflächen angelegt worden sind. 
 
 
Rennplatzgelände/Schlosspark 
Herr Langhorst weist darauf hin, dass die Wegeführung zwischen den Torhäusern und dem 
Turnierplatz entsprechend dem Plan von Hantke und von Hoeren nur an einer Seite der präg-
nanten Kastanie vorbei geführt werden sollte. Derzeit sieht es so aus, als ob die alte Wegefüh-
rung wieder hergerichtet wird. 
 
Hinweis: Zur endgültigen Wegeführung wird noch das Deckschichtmaterial analog zum 
Waldparkplatz aufgebracht. In diesem Zusammenhang wird das zurückzubauende Teilstück 
mit Mutterboden abgedeckt. 
 
Herr Düser ergänzt, dass zur besseren Ausleuchtung des Wegs noch ein bis zwei zusätzliche 
Laternen wünschenswert sind. 
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Haushaltssituation 
Herr Finkeisen erinnert daran, dass in den zurückliegenden 30 Jahren die Schulden der Ge-
meinde Rastede von ursprünglich 11 bis 12 Millionen Euro kontinuierlich auf nunmehr unter 
5 Millionen Euro reduziert worden sind. Gleichzeitig wurden zahlreiche Investitionen getätigt 
und erhebliches Vermögen geschaffen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 15 
 
Schließung der Sitzung 
 
 
Der Ratsvorsitzende Herr Steinhausen schließt die öffentliche Sitzung des Rates um 17:56 
Uhr. 
 


